

EL CORREO DEL NORTE

Diario Regional Tradicionalista

No se devuelven los originales

FRANQUEO CONCERTADO

SUSCRIPCIÓN

España: Trimestre, 4 pesetas.—Semestre, 8.—Año, 16.—Extranjero, 34.
NÚMERO SUELTO, CINCO DÉNTIMOS

TELEFONO, 274

Redacción y Administración
Oquendo, 9, bajo.

APARTADO, 54

INSENCIÓN

En 1.º plana, 1,25 pesetas linea.—En 2.º 3.º y 4.º, precios convencionales.
Esquelas de defunción desde 10 pesetas en adelante.

EL REVOLVER EN ACCION

Un crimen en plena calle

Seis disparos.—El herido.—El agresor.—El por qué del crimen.—Venganza injusta.—Indignación general.—Últimas noticias

Esta mañana antes del mediodía se ha recibido en San Sebastián una triste noticia de que en el vecino pueblo de Rentería se había cometido un crimen en el que la venganza contra seres inocentes había armado la mano del malvado.

Nuestro activo corresponsal en dicha villa una vez enterado del suceso con minuciosidad, vino a San Sebastián proporcionándonos los datos que a continuación publicamos.

¿Quién es el agredido?

Un queridísimo amigo nuestro; habilísimo carpintero, contratista de obras experto, posee un hermoso taller donde sus órdenes trabajan siete obreros que profesan cariño al patrono que les trata como a hermanos.

Por el prestigio de que goza en Rentería Carmelo Recalde y por lo mucho que le estiman sus correligionarios, fué designado como candidato del partido jaimita y después de una titánica lucha alcanzó el cargo designación que fué muy bien recibida por el vecindario que conocía las dotes del excelente administrador señor Recalde.

Una vez dentro de la Corporación Municipal, sus compañeros le colocaron en el puesto de primer teniente alcalde, desde el cual sirve leal y atinadamente los intereses de su pueblo querido.

El señor Recalde iba a casarse en breve. Tenía convendida la boda con una virtuosa y bella joven de Oyarzun que reside en Rentería llamada doña Ramona Goñi, y pasado mañana era de contraer matrimonio. El crimen de ayer retrasará algún tiempo la felicidad de ambos jóvenes, pues seguros estamos de que el señor Recalde será tan buen esposo como es admirable hijo y ejemplar ciudadano.

¿Y el agresor?

Es un guipuzcoano también. Un hijo de Rentería que ha manchado con sangre la historia de ese pacífica y trabajadora villa. Sentimos gran dolor al tener que consignar este dato, de que sea un nacido en este noble solar quien arme su mano por la más ruin venganza y cometa el acto infame que ayer llenó de indignación a los renterianos.

Se llama José Brusin, es soltero y tiene 33 años. No se sabe que tenga oficio si por tal no se entiende el vender por las calles el periódico revolucionario *El Motín* y reparar las llamadas *Hojas Pidiadas* de Nakens en las que este sectario vierte el veneno de sus rebeldías.

Brusin se distinguía por la exaltación de sus ideas avanzadas, pudiéndosele calificar de anarquista, que hacia alarde de sus odios a Dios en cuantas ocasiones se le presentaban.

Este es el autor del cobardo y premeditado crimen contra uno de los ciudadanos más meritorios de la cercana población fabril.

Cómo sucedió el hecho

Siguiendo su costumbre el señor Recalde se levantó ayer de la cama a las seis y media de la mañana, marchando inmediatamente a oír en la Parroquia el Santo Sacrificio de la Misa. Una vez cumplido este deber religioso como corresponde a un espíritu creyente, se fué a la peluquería y luego a su escritorio para arreglar algunas notas que había de presentar a la señora Chaudier que deseaba hacer alguna obra.

Esta señora es esposa del ingeniero mecánico de la Real Compañía Asturiana que tiene un gran centro productor en el barrio de Capuchinos inmediato a Rentería. Después de haber tratado con la citada señora del proyecto de obra, la acompañó el señor Recalde hasta el tranvía que había de conducirle al alto de Capuchinos a las diez y cuarto.

Cuando los citados iban por la calle de Viteri y se hallaban frente al establecimiento de ferretería de don José Antia, vieron que se acercaba hacia ellos, cruzándose en el camino, al criminal Brusin, que se hacia el distraído llevando en la mano un periódico que fingía leer. En el momento en que se encontraron unos y otro a unos dos metros de distancia, el agresor ocultando el arma bajo el periódico hizo dos disparos de revólver al señor Recalde que cayó al suelo y entonces el Brusin continuó su villana tarea haciendo otros tres disparos más sobre el indefenso y herido señor Recalde que yacía en el suelo, manando sangre en abundancia. Además, hizo el sexto disparo al aire y lanzó el arma a la cara del señor Recalde lastimándole sin que la triste situación del lesionado le inspirara compasión.

El proyectil del disparo al aire fué a dar a dos metros de altura en el escaparate del comercio del señor Antia. Otra bala dejó la huella más bajo en el mismo escaparate.

Los seis disparos alarmaron a las personas que ese hallaban en las calles de Rentería siendo los primeros en acudir en ayuda del agredido don Rafael Garmendia, don Nicolás Goñi, la señora de Antia y dos celadores o guardias municipales.

El primer cuidado fué subir al herido a la habitación primera de la casa habitada por don Juan Egúes donde se le asistió con gran cariño. Avisados los médicos acudieron a preservar los auxilios de la ciencia, presentándose en primer lugar el señor Ichaso-Asu y luego sus compañeros señores Egurrola, Mozo y Menzabal que procedieron inmediatamente al reconocimiento del herido apreciándole una herida en el lado derecho del pecho, otra en la hingle izquierda, otra cerca de la rodilla de la misma pierna izquierda y otra en la mano que la tiene atravesada. El señor Recalde so-

conveniente que sobre él cayese el peso de la ley.

Por nuestra parte lamentamos en el alma y correligionario como don Carmelo Recalde las heridas sufridas por un tan querido amigo cuya noble y patriótica conducta merece las simpatías y respetos de toda alma honrada.

Últimas noticias

A las once de la noche de ayer nos telefonó desde Rentería nuestro activo corresponsal, manifestándonos que el señor Recalde continuaba en el mismo estado, sin que ninguno fénmeno nuevo viniese a producir temores.

Quiera Dios que el digno concejal de Rentería recobre cuanto antes la salud.

LAS FIESTAS DE TOLOSA

Nuestros adversarios en bloque

Ayer decíamos que el contubernio fraguado entre la Piña y el nacionalismo en el distrito de Durango, era una prueba más y muy concluyente de que el separatismo pacta con todos y olvida agravios con tal de oponerse a la vida del tradicionalismo vasco-español. Quien haya estudiado a la agrupación jelkide desde su nacimiento, habrá visto que no se detiene ante ningún miramiento, ni le importa dejar anulado cuanto ha sostenido como sagrado e indiscutible, si con la veleidad y la inconsecuencia cree hacer algún daño al partido jaimita. Esta es una verdad palmaria, al alcance de todos.

Justo y lógico es, que a esta actuación del bizkaitarrismo ayuden con fruición todos los enemigos de Dios y de la patria, base y fundamento de nuestro programa salvador. A los trabajos demolidores del separatismo corresponden con amor y transigencias aquellos que como los republicanos y socialistas es nervio de su vida el odio sectario hacia la Iglesia, institución divina blanca de sus iras, juntándose en ese anhelo común de acabar con los tradicionales, los revolucionarios, que intentan poner bajo las plantas del laicismo a la Iglesia de Cristo anulando su influencia en la Sociedad; los socialistas que consideran la propiedad como un despojo hecho por la burguesía al proletariado, conduciendo a los obreros por lo que llaman caminos de reivindicación y son la violencia y el tumulto; los integristas, que borran de su pendón la palabra Monarquía cuando Roma nos habla del retorno a los tiempos gloriosos en que los Reyes de España, tanto hicieron en favor de la Iglesia. Si a estos elementos que llevan en su sangre el virus de la rebeldía, unimos el bizkaitarrismo que no es otra cosa que la cristalización del odio a España, tendremos unidos en abrazo estrecho a cuantos combaten a Cristo, el orden social, la propiedad y la patria.

Esto es la corriente que se distingue perfectamente en la política provincial. Hay un factor que mueve a todos esos hombres encasillados en la gradación y matización varia de la rebeldía; y este factor es el odio al jaimitismo, odio que se produce como consecuencia lógica, por que el jaimitismo representa y encarna el amor a Dios, a la Patria y a la Monarquía tradicional. Frente a los derechos y respetos que se le deben a la Iglesia están los republicanos y socialistas. Frente a la veneración de la Patria, aparecen los nacionalistas, Frente al apoyo de la Monarquía tradicional tenemos al integrista.

Para fundamentar sobre hechos estas afirmaciones nuestras no tenemos más que fijar el análisis en las coaliciones electorales habidas tanto en Vizcaya como en Guipúzcoa y la actitud observada por esos partidos con el nacionalismo que pensaba celebrar sus fiestas en Tolosa.

En el «Eukadi» de ayer vemos lo que dicen en cartas los jefes o portavoces de las agrupaciones revolucionarias y del integristismo residentes en la capital foral.

Habla por los integristas el presidente de la Diputación don Ladislao Zubala; por los republicanos radicales, don Gregorio Iraoztza; por los republicanos don Pedro Arraiza y don Diego Azcarate; por los liberales, don Genaro R. de Arcaute y por los socialistas el órgano de éstos, el semanario «Avante». Y, ¿Qué dicen todos esos señores? Todos dan a entender que desean haya mitin y fiesta bizkaitarra, negando que existiesen temores de alteración de orden público, como si no conocieran la educación provocadora, osada, irrespetuosa para los que no piensan como ellos, que se ha dado a la juventud separatista.

Y tan poco disimulan los jefes de las agrupaciones citadas su simpatía hacia los antiespañoles, que el jefe integrista espera para en breve la celebración de las suspendidas fiestas; el republicano radical habla de que la orden gubernativa fué desfavorablemente comentada; el republicano a veces protesta de que no se hayan tolerado manifestaciones separatistas, aunque no niega que existiese alarma; el liberal también recibió mal la orden de suspensión y los socialistas aparecen calificando de arbitrario, vergonzoso e incalificable lo dispuesto por la autoridad.

¡Cabe mayor claridad! ¿Es más patente la aproximación de los que detestan a Dios con los que defienden a la Patria y a la Monarquía tradicional?

La minoría del anterior Ayuntamiento no se opuso infundadamente al nombramiento de este sujeto. Tuvo en cuenta sus antecedentes penales y la condición de su contrincante de ser alumno de Farmacia, circunstancia muy de tener en cuenta.

Según se dice, el agresor manifestó al ser detenido, que su pensamiento era matar a los probables concejales don Cosme Echeverría y don Carmelo Recalde para acabar con la celosa mayoría derechista del Ayuntamiento. El arma que empleó para cometer el crimen, es un revólver nuevo sistema *Velo-dog* de seis tiros que compró en San Sebastián adquiriendo 25 cápsulas.

Parece ser que en el registro domiciliario se encontraron libros y folletos anarquistas y un puñal nuevo. El Brusin no opuso resistencia al ser detenido y confesó su delito ingresando en la cárcel del pueblo.

La indignación que el hecho ha producido es enorme. Ayer en Rentería no se hablaba de otra cosa. En cafés, casinos, tabernas y tertulias fué el tema de todas las conversaciones siendo general la condenación del hecho, así como unánimes las alabanzas que se tributaron al señor Recalde por su recto y patriótico proceder en la gestión administrativa.

Por cierto que también debemos consignar el hecho de que se hablaba de estas venganzas hace días y de inductores, de gentes que tiran la piedra y esconden la mano, de hombres que buscan a todo trance ahogar la voz de los rectos administradores del patrimonio de Rentería.

Si tal cosa hubiese, si fuese verdad que hay quien induce y se oculta luego merecería el más solemne desprecio y, conociéndole sería

De sociedad

VIAJES

Con dirección a Vichy pasaron don Afanasio de Arizaga y su bella hija Carmen de Guiomón.

Mañana es esperado en esta ciudad el diputado a cortes señor marqués de Roca-Verde, que se encuentra en Madrid.

Ayer tuvimos el gusto de saludar en ésta a nuestro particular amigo don José Luque, quien regresó por la tarde a Bilbao.

VARIAS

Se halla restablecido de su enfermedad el exalcalde de Bilbao don Gregorio Ibarreche.

—La princesa Pía de Saboya ha sido agraciada con la banda de Dama Noble de la orden de María Luisa.

—Continúa mejorando en su enfermedad la distinguida señora de Fernández Honfria, hija de los condes del Moral de Calatrava.

Los riojanos

Aumenta el entusiasmo entre los riojanos por asistir a las fiestas que se celebrarán en breve.

El programa de las fiestas que en honor a San Bernabé celebrará el Centro, acordó en la reunión de hoy, es el siguiente:

Día 10.—A las nueve y media de la noche en honor a los socios y sus familias se celebrará en el salón del Centro una volada, la cuála será amenizada por la rondalla Riojana.

Día 11.—A las diez de la mañana tendrá lugar en la iglesia del Buen Pastor una misa rezada en honor a San Bernabé, en sufragio a los soldados riojanos muertos en la guerra de África. Oficiará el sacerdote logroñés don Aurelio Bureba.

A la una de la tarde banquete en el salón principal de «La Perla del Océano». Despues de banquete la rondalla Riojana dará un gran concierto pudiendo asistir a este las familias de los socios siendo indispensable a las señoras la tarjeta de invitación las cuales se facilitarán en el centro todos los días de siete a nueve de la noche.

A las nueve de la noche gran función teatral en el Victoria Eugenia, que grandemente ha dedicado a sus paisanos el distinguido empresario de dicho coliseo don Federico Ferreiro, bajo el siguiente programa:

1.º Sinfonía por la orquesta.

2.º Sesión de cinematógrafo, cuyas películas se anunciarán oportunamente.

3.º El juguete cómico titulado «El sexo débil».

acompañados al piano por el presidente del

4.º Gran concierto por la rondalla Riojana centro don Juan Bautista Herce.

5.º La chistosísima comedia en un acto titulada «La cantina», desempeñada por varios socios de este Centro.

6.º Gran fiesta de la jota en la que tomará parte la rondalla Riojana, siendo cantada y bailada por riojanos.

Las localidades para la función de teatro se hallan en venta en el Bar Riojano, Urbietá 48, Fidel Martínez, Oquendo 12, y en Pasajes casa de don Francisco Martínez.

NOTA.—Las soluciones han de remitirse antes de cerrar el plazo de admisión que se fija en las doce del día 1.º DE JULIO.

Se dirigen por correo o se entregan a la mano en la Administración de EL CORREO DEL NORTE.

HORAS DE DESPACHO: De 10 a 1 y de 5 a 8

tre Vildósola y Goiri, contra Cantabria y Zárraga a palo y a 50 tantos.

Resultó muy peloteado e interesante por la buena voluntad que en el trabajo pusieron los cuatro pelotaris.

¡Alabanzas para todos!

Vildósola, el veterano, cuidó muy bien su puesto obligando a Cantabria a no alejarse en defensa de su compañero Zárraga.

Por su parte Goiri bastante acertado aunque pude mucho más.

Cantabria soberbio. Haciéndose aplaudir con entusiasmo. Es pelotari muy apreciado por este público que sabe evaluar los méritos del gran artista.

Zárraga, puso en pie a los espectadores en 4 ó 5 quinces por el ganados con sin igual maestría.

Encanta y admira la seguridad de su izquierda.

El partido agrado mucho y todo hace augurar que la palma tomará carta de naturaleza en San Sebastián.

Muy bien por la Empresa.

Convengamos en que la cesta tal como hoy se practica merece todos los honores y es la primera y más alta representación de la peña.

Que el remonte, la palma y la mano son poderosos auxiliares en pro de la variedad que todo espectáculo necesita.